

テュートリアル課題 おなかが痛い

メタデータ	言語: jpn 出版者: 公開日: 2012-03-15 キーワード (Ja): キーワード (En): 作成者: 東京女子医科大学 メールアドレス: 所属:
URL	http://hdl.handle.net/10470/29024

2007年度
Block 3 テュートリアル課題

課題番号 5

おなかが痛い



消化器外科学 羽鳥 隆

無断で複写・複製・転載すると著作権侵害となることがありますのでご注意下さい。

課題名：おなかが痛い
課題番号：2007-B3-T5

課題シート

課題番号：2007-B3-T5
課題名：おなかが痛い

シート 1

会社員で営業担当の A さん（45 歳、男性）は、お得意様の接待で連日、飲酒する機会が多く、平均で日本酒 2-3 合/日を約 20 年間飲んでいました。昨日も 3 次会まで付き合わされて、1 升近く飲んでしまいました。翌日、午前 5 時頃より体調不良を訴えています。

A さん「(みぞおちのあたりをさして) 胃のあたりのおなかが刺すように痛く、背中も痛いよ。昨日、飲みすぎたかなあ。」

A さんの妻「毎日飲みすぎよ。今日は会社を休んで病院に行きましょうよ。」

提示資料

資料 1 (病歴) (学生からのリクエストがあれば)

抽出が期待されるキーワード

1. 「おなかが痛い」とはどういうこと?
→腹痛の発生機序について学ぶ
2. 刺すように痛む
→腹痛の性状、種類（内臓痛、体性痛、関連痛）について学ぶ
3. みぞおちのあたり、胃のあたりの痛み、背中の痛み
→腹痛の部位と考えられる疾患について学ぶ
4. 飲みすぎ（大量飲酒）
→腹痛の誘因、原因について学ぶ

課題名：おなかが痛い

課題番号：2007-B3-T5

課題番号：2007-B3-T5

課題名：おなかが痛い

シート2

そこで、2人で近くの病院に行くことになりました。

Aさん「先生、今朝から急におなかが痛くなり、全然よくなりません。冷汗もかいてきて、何か、息苦しい気がします。どこか悪いのでしょうか。」

Aさんの妻「仕事で毎日お酒を飲んでいて、昨日も帰りが遅かったです。」

担当医はAさんの表情を見ながら、腹部を診察しました。

担当医「(みぞおちのあたりを押しながら)ここを押すと痛みがひどくなるようですね。すぐに検査をした方がいいでしょう。大変とは思いますが、検査を受けてきて下さい。それから治療として点滴もいっしょに始めます。検査結果が分かり次第、ご説明いたします。」

提示資料

資料1（病歴）

資料2（診察所見）

抽出が期待されるキーワード

1. 急におなかが痛くなった、冷汗、息苦しさ
→急性腹症、ショック、他臓器への影響について学ぶ
2. 腹部を診察、すぐに検査（緊急検査）、点滴を始める
→急性腹症の診断のすすめ方（緊急治療も開始しながら）について学ぶ

課題番号：2007-B3-T5
課題名：おなかが痛い

シート3

Aさんと妻は担当医から検査結果を含め病状について説明を受けました。
担当医「ちょっと飲みすぎたようですね。それが原因で脾臓に炎症が起きてしまったようです。病名は急性脾炎です。しっかりと治療しなくてはならないので、すぐに入院しましょう。」
Aさん「よろしくお願ひします。」
Aさんの妻「先生、主人は大丈夫でしょうか。」
担当医「ご心配と思います。どうも急性脾炎の中でも程度が少し重いようですので、色々な治療を行う必要があると思います。経過によっては手術が必要な場合もでてきますので、厳重に経過をみたいと思います。」

提示資料

資料3（検査成績）

資料4（胸部X-P、腹部X-P、腹部CT）

注) 腹部CTは造影剤を使用した造影CTですが、急性脾炎の進展範囲把握のためには可能な限り造影CTを施行することが推奨されます。しかし、急性脾炎患者では高度の脱水状態にあることが多く、腎排泄される造影剤の使用には十分な輸液をしながらの管理が必要です。そのため、本課題でも点滴をしながら検査を行っております。実際、急性脾炎患者で造影CT後に急性腎不全を発症する例が経験されております。

抽出が期待されるキーワード

1. 脾臓の炎症
→脾臓の解剖、機能について学ぶ
2. 急性脾炎
→急性脾炎の病態生理、診断、治療について学ぶ
3. 大丈夫でしょうか
→病気になった時の患者、家族の不安な気持ちについて考えてみる

シート4

幸い、Aさんの病状は順調に回復に向かい手術をせずに済みました。

Aさんの妻「主人がよくなつて本当に助かりました。ありがとうございました。」

Aさん「いやあ、脾臓が原因とは思つてもみなかつたですよ。最初は胃潰瘍か何かの胃の痛みと思つていましたから。」

担当医「そうですね。みぞおちのあたりだと皆、胃が悪いと思いますからね。でも、いろいろな原因でおなかは痛くなるのですよ。今回はよくなつたから幸いでしたが、またこんなことにならないように、スパッと禁酒した方がいいですよ。」

Aさん「仕事柄、私だけウーロン茶というわけにもいかないのですよ。ちょっと位でもだめですか？」

提示資料
なし

抽出が期待されるキーワード

1. よくなつて本当に助かりました
→病気になった時、回復した時の患者、家族の不安な気持ち、嬉しい気持ち、感謝の気持ちなどについて、もう一度考えてみる
2. いろいろな原因でおなかは痛くなる
→腹痛の発生機序、性状、種類、部位について再度学ぶ
3. スパッと禁酒した方がいいですよ
仕事柄、ちょっと位でもだめですか?
→飲酒に起因する急性脾炎の予防として、禁酒の勧め方や困難さについて学ぶ